

¡ADELANTE!

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION - ORGANIZACION - APOSTOLADO

Año IV—Panamá, Noviembre 9 de 1939—Nº 257

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración { Apartado 245
Teléfono 922

Sobre el Matrimonio

No hay panameño que ignore que para los católicos no existe más matrimonio que el matrimonio religioso; de suerte que las personas que se casan prescindiendo en ello de los ritos establecidos por la Iglesia, no están efectivamente casados ante la conciencia de los católicos; y la unión conyugal en que viven es ilícita, aún cuando, por una culpable condescendencia, la sociedad acepte o disimule tales prevaricaciones.

Y es que la conciencia de los católicos panameños se está conaturalizando cada día más y más con nuestro actual estado de cosas en materia religiosa. Sólo así se explica que la sociedad contemple cada vez con más indiferencia el desprecio público que se hace de las leyes de la Iglesia, con la celebración de pactos matrimoniales en que se prescinde de la intervención religiosa, por considerar ya esta como una simple formalidad o como un requisito de menor importancia.

Queremos hacer notar aquí algo que viene a corroborar lo que acabamos de afirmar. En más de una ocasión hemos observado que en reuniones en donde se comenta la noticia de algún próximo enlace matrimonial, al preguntar a cualesquiera de los concurrentes si se sabe que ha de ser religioso el matrimonio de que se habla, suelen contestar los interrogados que no están enterados de este detalle. De manera, pues, que es posible que el acto de que se trata venga a constituir una nueva manifestación pública de desprecio a las leyes de la Iglesia; y sin embargo de esto, en una reunión de personas que se dicen católicas, se comenta en tono de complacencia lo del nuevo enlace, tal como si se tratara de un feliz acontecimiento social.

Y hay algo más grave aún en relación con el asunto que nos preocupa, de la forma anti-cristiana como se están constituyendo

entre nosotros, desde hace algún tiempo, las familias que han de ser origen de las futuras generaciones de nuestra Patria. Y es que una gran parte de esos matrimonios de que venimos hablando se celebran entre personas que ya han sido casadas, y que, por un motivo u otro, se hallan separados de sus legítimos cónyuges. Tales matrimonios están calificados como ADULTEROS por la Iglesia Católica, la cual sostiene, como principio firme e inalterable, que el matrimonio cristiano es indisoluble, por haberlo declarado así el mismo Jesucristo, cuyas son aquellas palabras del Evangelio que dicen: "Cualquiera que despidiere a su mujer y se casa con otra este tal comete adulterio; y quien se casare con la divorciada también comete adulterio".

Nosotros hemos querido, con las observaciones que preceden, lanzar una protesta, a nombre de la Acción Católica de Panamá, contra las innovaciones que se están introduciendo entre nosotros en materia de matrimonios —a ciencia y paciencia de la sociedad— porque no es posible mostrarse indiferentes por más tiempo ante un mal que asume cada día caracteres más alarmantes.

Qué ningún resultado hemos de obtener de nuestras recriminaciones? También nosotros a brigamos ese temor. Pero, en todo caso, creemos estar cumpliendo con nuestro deber como católicos y como panameños. Y cuando llegue la hora de rendir cuenta de nuestras acciones ante el Tribunal de Dios, esperamos que no se nos inculpará de haber incurrido en la complacencia del silencio, por no haber dado siquiera una voz de alarma al ver como están causando la ruina moral de nuestros pueblos esas nuevas prácticas que amenazan con subvertir por completo las bases sobre que está constituida la sociedad cristiana. P. F.

CATOLICOS, prestad vuestra cooperación a la buena prensa leyendo y difundiendo "Adelante", y mandando vuestros trabajos a la Imprenta de la "Acción Católica".

El Convento de las Siervas de María en Panamá

El día 12 de Noviembre a las 4 p.m., será colocada solemnemente, por el Exmo. Sr. Arzobispo de Panamá, la primera piedra del Convento que las Siervas de María, domiciliadas en Panamá desde hace algún tiempo, van a construir para residencia de la Comunidad.

Este edificio que ahora comienza a levantarse está situado en la calle Gabriel Duque en la Cresta y constará, además de los dormitorios y demás dependencias necesarias, de una hermosa Capilla para uso de la Comunidad.

Todo el pueblo panameño se ha dado cabal cuenta ya del in-

menso bien que estas abnegadas religiosas hacen en nuestra Patria, al igual que en tantos otros países del mundo en donde están establecidas.

Su caridad, su abnegación, su habilidad y conocimiento para asistir a los enfermos de toda clase y posición social, han sido ya apreciados por un gran número de personas que han tenido la suerte de ser atendidos por las humildes religiosas Siervas de María.

Esta Comunidad fue fundada en Madrid en el año 1851, siendo la fundadora la Reverenda Madre Soledad Acosta Torres. Sus virtudes, su humildad, su

Un Gran Peligro

Los católicos de nuestros tiempos, especialmente los jóvenes de nuestros tiempos que pasan la mayor parte del día en aulas de colegios laicos, tienen el peligro de dejarse avasallar por un sentimiento de inferioridad.

El hecho es que los enemigos de la Iglesia nos abrumen con sus videntas invectivas; y hay que ver su desfachatez! No se contentan con atacar nuestras doctrinas, nuestra moral, nuestra liturgia, sino que las ridiculizan.

Añádese a esto, como causa que puede llenar de un sentimiento de inferioridad, el hecho de que la Iglesia es perseguida en no pocas naciones. Lo acaecido en Rusia, primero, en Méjico y España, después, y ahora en Alemania y hasta en Austria, puede contribuir a que algunos, poco firmes aún en la fe y desconocedores de la historia de la Iglesia, se desanimen, se desmoralicen, se sientan en un plano de inferioridad.

Muchos, tal vez, han luchado en las aulas y fuera de ellas por Cristo y por su gloria, y han combatido con ardor y entusiasmo, y no obstante han sentido el aislamiento y aun la apatía de sus mismos correligionarios. Hay que confesarlo: un combate en ese ambiente mina las fuerzas de no pocos, y los desmoraliza.

Es penoso encontrarse de continuo dentro del Catolicismo y no obstante, en un ambiente pagano y anti-religioso, pervertido y pervertidor. Es tan fácil ceder a la tentación de abandonar la lid y relegar la religión a la esfera visible de lo sobre-

natural.

¡Jóvenes de la A. C.! Hay que sofozar esta tentación a toda costa. No permitáis, siquiera, el titubeo. Por poco que cedáis, ya sois hombres al agua. Ante las acometidas que sufrís, no cabe, no debe haber ni un asomo de flaqueza.

Tened presente que los enemigos de Cristo están resueltos a no perdonar medio con tal de eliminar el cristianismo de la vida pública. Si vosotros no tenéis una voluntad tan o más inquebrantable de mantener el cristianismo a toda costa, si, ciertos del socorro de la gracia, no tenéis esperanza firmísima en la victoria final de la Iglesia, quedareis vencidos.

Son los nuestros, tiempos de contraste para el temple de alma de los católicos. Cuando las ayudas exteriores fallan, es cuando ha de mostrarse la fuerza victoriosa, divina, irresistible de nuestra santa Fe.

¡Aprendamos la lección de la vida!—Nunca, como ahora, fué aborrecible la mediocridad. Si a lo menos acabáramos con el liberalismo y dejáramos de adular al enemigo so pretexto de amansarlo. Nuestra época, que contempló el asesinato de los sacerdotes en España; que ve las astucias rusas para desencadenar la guerra en el mundo entero y establecer un desorden social sobre las ruinas de la cultura cristiana; nuestra época, que tan graves dificultades está creando a la Iglesia, no puede tolerar mediocridades y subterfugios. Estos tiempos exigen resolución firme y franca en todos los católicos.

(Pasa a la 2ª Pág.)

Señor Victoria:

En estos días de alborozo nacional, en que los recuerdos se revuelven en nuestras mentes y nos sentimos invadidos por gratas emociones, surgen ante nosotros, con más relieve aún, las figuras de aquellos varones ilustres que ofrecieron lo mejor de su vida por el engrandecimiento de la Patria. Entre

ellos os cuenta la Nación, señor Victoria, ya que sois uno de sus más positivos valores y una de sus más recias columnas.

Nosotros sabemos en el Instituto Nacional, señor, que vuestro derecho al reconocimiento de la Patria no arranca sólo de vuestra lucida participación en la Convención que echó las bases de nuestra organización republicana, sino que él se desprende también de la manera brillante como habéis influido en múltiples aspectos de la vida de nuestro país. Sabemos de la senda de luz que habéis dejado a vuestro paso como educador eminente, en larga carrera, iniciada desde que contabais pocos años apenas y en la que continuáis aún ofreciendo los frutos, siempre frescos, de vuestro saber a nuestra juventud. Sabemos de vuestras relevantes actuaciones en el campo del periodismo, en el que habéis sentado siempre cátedra de elegancia de estilo, de profundidad de pensamiento, de idealidad y de moral ciudadana. Tampoco ignoramos que, al enumerar vuestros muchos méritos y virtudes, hay que hacer destacar, sobre todo, vuestra ejemplar honradez y vuestro acerado patriotismo.

Por todo cuanto valéis, señor Victoria, venimos ante Vos, en representación del alumnado del

(Pasa a la 3ª Pág.)

IGUALDAD

— II —

La libertad no puede existir en la República sin la igualdad de los asociados. Llegar a todos los empleos sin otra distinción que el mérito es sin duda un derecho precioso; pero si será muy limitado e imperfecto si no reposa sobre la igualdad evangélica. La República proclama el derecho del ciudadano delante de la ley y la justicia, y el Evangelio consagra la igualdad de los hombres todos delante de Dios. El orgullo humano en su delirio había imaginado tantos dioses cuantas condiciones sociales. Así había el Dios de los reyes y el Dios de los pueblos, el Dios de los sabios y el Dios de los ignorantes, el Dios de los fuertes y el Dios de los débiles. El Supremo Reformador de los derechos del hombre a venido a confundir el orgullo del mundo, proclamando la igualdad universal. Las revoluciones humanas no son las más veces otra cosa que revoluciones de personas; el Salvador del Universo ha obrado una revolución completa en las ideas. Ha respetado la desigualdad de las condiciones, dejando a la Providencia el cuidado de establecer entre ellas la armonía, pero ha destruido las distinciones y las castas: este era su deber de padre. Ha llamado hacia él a los ricos y a los pobres, a los sabios y a los ignorantes, a los que mandan y a los que obedecen y les ha dicho: "Todos sois iguales

en mi presencia porque yo soy el Dios de todos". Todos tenemos una alma inmortal y el cielo es nuestra común patria. Los andrajos del pobre son tan preciosos como la púrpura de los grandes, y el oro de los ricos no pesa más que el óbolo del mendigo en la balanza de la eternidad.

Empero, bajo el pretexto de vivir bajo el régimen democrático, guardémonos de confundir la igualdad de derecho que el cristianismo enseña y la República proclama con la igualdad del hecho que el Evangelio condena y la misma naturaleza rechaza.

Hay otra igualdad falsa que el buen sentido condena y que suele ser proclamada en nombre de la democracia. Pero no, ¿esa igualdad es imposible? ¡Por Dios! ¿cómo queréis que goce de unos mismos bienes en nombre de la justicia y del derecho, el cobarde y el valiente, el laborioso y el perezoso, el económico y el disifrador? El sabio gozará de la ciencia que el ignorante no fue capaz de alcanzar; el rico disfrutará de los bienes que ganó a fuerza de mil desvelos; el atrevido nauta dirige a velas desplegadas su feliz bajel, mientras que el cobarde apenas se atreve a mirarle desde la segura playa, y el valiente guerrero que despreció los peligros orlará su frente con el laurel del triunfo. ¡Ah, señores! esta falsa igualdad que se proclama en nombre de la

(Pasa a la 2ª Pág.)

Responsabilidades

En las horas de angustia que estamos viviendo, casi todos se preguntan cuáles podrían ser las causas de una situación tan lamentable.

Para descubrirlas es preciso colocarse por encima del plano en que vemos a nuestros contemporáneos moverse, obrar y hablar. Dejando a las criaturas racionales el uso de su libertad, por consiguiente de su responsabilidad.

Dios que obra sin cesar sobre los hombres, quiere o permite los acontecimientos, aun contrarios a sus designios y saca el bien del mal. Los hombres olvidan demasiado la acción divina sobre el mundo. Dios es el Ser existente desde toda eternidad, es el gran Obrador y ninguna de sus criaturas escapa a su continua influencia. En el orden moral, lo que Dios permite asombra a veces nuestro espíritu y exige nuestra fe.

Podemos con el debido respeto investigar las relaciones de causa y efecto que pueden existir entre diversos acontecimientos según los designios de la Providencia. En presencia de la situación actual queríamos con toda sinceridad y humildad remontarnos hasta las causas su premas de los males que nos oprimen.

En primer lugar la negación de la existencia de Dios constituye el mayor de los crímenes. Estaba reservado a nuestra é-

poca el ver organizarse una sociedad para propagar tan monstruosa blasfemia y establecerlo todo sobre el mas grosero y mas cruel materialismo. Semejantes aberraciones atraen sobre el mundo los castigos del Cielo.

El Laicismo que ha expresado a Dios de la vida política, de la educación nacional, de la justicia, del ejército, de los hospitales, de las obras de beneficencia, hasta de las piezas de moneda, ha rehusado la protección de Dios. La sociedad, como sociedad es atea. Si lo quieren, los individuos pueden todavía tener una religión, pero toda personal, y sin relación con la vida pública.

El falso Liberalismo varias veces condenado por los Papas y los Concilios, se acomoda a esos principios que ningún católico puede aceptar: es una especie de ateísmo mitigado.

Los ataques mas o menos directos dirigidos a la verdad sobrenatural, también constituyen una grave injuria a la bondad y a la veracidad de Dios. Bajo sus diversas formas, el modernismo continua la deplorable serie de los errores anti-cristianos que más hieren el corazón de Dios.

Todo desorden social llama sobre sí el castigo. La mente se ruboriza al tener que mentar la odiosa empresa llevada contra la voluntad, del Creador. (Pasa a la 3ª Pág.)

DOMINGO 12, RETIRO MENSUAL DE LA ACCION CATOLICA

A las 6.30 a. m. Misa de Comunión, en San Felipe, a las 3.30 p.m. cambio de impresiones para todos los socios en los Salones de la Acción Católica, y a continuación plática y bendición con el Santísimo en Catedral.

De Jueves a Jueves

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Secretaría del Comité de Prensa, Srta. Luisa Amado, a las horas de oficina. Teléfono 2185.

NOTICIAS LOCALES

Saludamos respetuosamente a Monseñor Antonio Taffi, Auditor de la Nunciatura Apostólica de San José, que se encuentra entre nosotros en su viaje de Roma a Costa Rica.

Rogativas por la paz el día del Armisticio

Para cooperar con la Iglesia en la cruzada por la paz, que con tan ardoroso empeño ha recomendado nuestro Santo Padre, los Caballeros de Colón han escogido el día 11 de los corrientes, fecha en que se conmemora el armisticio proclamado para la finalización de la que fue guerra mundial, a fin de ofrecer por todos los Concejales de la Orden, según los planes previamente adoptados, como sinceros cruzados de la Fe cristiana y con especial devoción, un acto público solemne, con la mayor concurrencia posible, para impetrar al Altísimo por la paz.

Solemnidad de las fiestas patrias

Nos ha parecido que en este año han revestido mayor solemnidad las fiestas patrias, por lo menos, en cuanto a los actos cívicos, que le dan mayor esplendor: peregrinación, te-deum, saludo a la bandera y desfile escolar, paseo de la bandera y condecoraciones a los beneméritos bomberos. A pesar de la pertinaz lluvia los actos acordados para los días 2 y 3 se efectuaron normalmente. Los del 4 tuvieron mejor tiempo y por lo mismo pudieron lucir con mayor brillo. El entusiasmo predominante y la corrección del público en general contribuyeron a hacer de tales actos verdadera demostración de cultura y civismo. Bien por Panamá que ha lucido en su fecha clásica.

Otros actos fuera del programa

El Centro Manuel Amador Guerrero, a iniciativa y preparación de su bibliotecaria, señora Celia de Palmera, realizó una velada para honrar la memoria del insigne patricio, fundador de la República, con cuyo nombre se distingue. En este acto le fué entregada una tarjeta de oro a don Manuel E. Amador, hijo del prócer, en reconocimiento a su valioso aporte al movimiento emancipado, para el cual diseñó el hermoso tricolor con que nos enorgullecemos, además de otros valiosos servicios prestados en aquellos días memorables. El acto fué amenizado por el coro Santos Jorge A., fundado por la misma educadora, para honrar al autor de la música de nuestro himno nacional.

También el Instituto Nacional, por iniciativa feliz de profesores y alumnos ha distinguido este año al General Esteban Huertas, al poeta Ricardo Miró y al doctor Luis de Roux con ocasión de las fiestas patrias. Este reconocimiento público de los méritos de los que nos dieron Patria y de los valores nacionales, que contribuyen a

enaltecerla, es realmente consolador, particularmente si se compara con las épocas de menosprecio y de indiferencia precedentes.

Con gusto celebramos la mejoría del distinguido caballero, Don Gregorio Miró, prominente miembro de Acción Católica, quien se encuentra recluido en el Hospital Santo Tomás. Y hacemos votos, al mismo tiempo, por su completo restablecimiento.

Concurso agrícola regional

Este grande e interesante concurso, que habrá de impulsar nuestro desarrollo agrícola, se celebrará en la Provincia del Darién, llamada a ser el granero nacional, el 18 de mayo de 1940.

Todos los pueblos de la Provincia se preparan para hacer un éxito de este gran certamen. Por todos los lugares se leen carteles que han movido el interés de nuestros agricultores: "La Agricultura es la única fuente de riqueza segura. Trabaja con entusiasmo, dirección y constancia. Prepárate a tomar parte en el Gran Concurso Regional Darienita".

Ensayo de completa oscuridad

Este ensayo, para el cual se han tomado ya todas las precauciones necesarias, y han sido adoptadas las debidas medidas de seguridad y protección, durará de 10.45 a 11.00 p.m., y comprenderá nuestras ciudades de Panamá y Colón, como también las poblaciones de Taboga, Arraiján y Chorrera, extendiéndose a los corregimientos de Chilibre, Juan Díaz, Río, Abajo, Pueblo Nuevo de las Sabanas y San Francisco de la Caleta.

Oportunamente será fijado el día, el cual se anunciará profusamente con dos días de anticipación, para conocimiento general.

Previénese a los comerciantes permanecer en sus establecimientos con todo su personal, a puerta cerrada. A los conductores de vehículos, suspender la marcha de éstos, apagar las luces y permanecer a su correspondiente mano. A los jefes de familia y a todos, en general, abstenerse de usar fósforos, lámparas, velas, etc., durante el expresado cuarto de hora. Igualmente se ha prevenido mantener apagados los faros como también las embarcaciones que naveguen o estén fondeados en el circuito afectado con la medida.

NOTICIAS RELIGIOSAS

Ciudad Vaticana

En la audiencia pública concedida a las parejas recién casadas y a los jóvenes de la Acción Católica se reunieron unas seis mil personas. Al dirigirse el Santo Padre a los recién casados les recordó las promesas que el Sagrado Corazón hiciera a Santa Margarita María de Alacoque, promesas que dieron origen a la antigua costumbre de consagrar las familias al Sacratísimo Corazón de Jesús. Exhortó a consagrarse a El si querían obtener la protección y ben

diciones divinas. A los jóvenes de la Acción Católica exhortó a trabajar por Dios con abnegación, con fe y con alegría bajo la dirección de sus respectivos jefes eclesiásticos.

Estados Unidos

El 16 de noviembre se celebrará solemnemente el 150 Centenario del establecimiento de la Jerarquía eclesiástica en Estados Unidos. Los actos religiosos se celebrarán en la capilla de la Inmaculada Concepción, situada en los jardines de la Universidad Católica de la América, Washington, D. C. Espérase que las ceremonias de la celebración serán de las más grandiosas e impresionantes de las contempladas en Washington, tanto por la significación del acontecimiento que va a celebrar se, como porque en esa ocasión se reunirán en Washington todos los Cardenales, Arzobispos y Obispos para su conferencia anual.

Los Excelentísimos Arzobispos de Nueva York, de Detroit y de San Francisco hablarán por radio el Día de las Misiones, 22 de octubre, ensalzaron las obras misionales y exhortaron a los fieles de toda la nación a contribuir a ellas generosamente.

Polonia

Como era de esperarse, tan pronto como Alemania y Rusia se apoderaron de la heroica pero infortunada Polonia, desatóse en ella violenta persecución religiosa de parte de sus viles conquistadores. Gran número de sacerdotes católicos y griegos ortodoxos han sido sacrificados en la parte que actualmente domina el Soviet, principalmente en la Rusia blanca y en el occidente de Ucrania. La campaña contra el Catolicismo es ahí intensa. Las tierras y propiedades de las Comunidades religiosas han sido ya repartidas y convertidos en oficinas públicas monasterios y conventos.

Destrozada y dividida casi por igual entre Alemania y Rusia, he aquí cómo quedan los católicos bajo ambas dominaciones paganas y ateas.

La población total de Polonia constaba de unos 32,000,000 de habitantes de los cuales 24,000,000 eran católicos. Según el censo de 1931, pertenecían al Rito Latino 21,000,000 de católicos y 3,300,000 al Griego. En el territorio que queda bajo la dominación alemana, se encuentra un total de 17,000,000 de católicos y en el ocupado por Rusia 7,300,000.

México

El primer Congreso Eucarístico Interparroquial Infantil, se celebró en Cuautla, Mor., del 23 al 25 de mayo. Sobre él escribe el Pbro. Lauro López Beltrán, Secretario de la Comisión Organizadora:

"Este Congreso ha alcanzado grande importancia por haber sido los mismos niños los que integraron la Comisión Organizadora y los que hicieron todo; pues, aunque hubo otra Comisión Organizadora de sacerdotes, nosotros sólo les hemos ayudado.

Los mismos niños escribieron al Sumo Pontífice Pío XII, pidiendo la bendición apostólica. Los mismos niños escribieron a todos los Emmos. Cardenales y a todo el Episcopado Mexicano; y tanto el Santo Padre, como los Cardenales y los Obispos, han

contestado admirando este obra grandiosa en que los niños han manifestado esplendorosamente su amor a Jesús Hostia, ofreciéndole su infantil homenaje de amor y de fe.

En las Sesiones de Estudio sobre la Eucaristía, parecían profundos teólogos por la soltura y gallardía con que presentaron sus trabajos literarios, sustentaron sus conferencias, desarrollaron sus temas y recitaron sus poesías; sostuvieron sus proposiciones, defendieron sus conclusiones, los discutieron y aprobaron. Su voz poco preceptible de niños se aumentó ante el micrófono; y teniendo ellos la Presidencia de Debates, daban sus órdenes y anunciaban y leían los cables y telegramas y cartas de felicitación.

Aquí en esta República, todos los periódicos y revistas se están ocupando en este acontecimiento, y nos están pidiendo noticias y retratos de Francia, Italia y países de la América, para publicarlos. Se publicará un Album Histórico con todo lo que se ha dicho del Congreso, como propaganda, para que se sigan celebrando esta nueva clase de Congresos de niños siendo éste el primero".

Brasil

Con imponentísimos actos religiosos se clausuró el 7 de septiembre el III Congreso Eucarístico Nacional, celebrado en la ciudad de Recife. Proponiase "glorificar a la Eucaristía, y probar que de Ella, como foco de luz divina, dimana toda la vida sobrenatural cristiana" (art. 2º). Y en efecto; el Sol Eucarístico brilló esplendoroso por todos los ámbitos de la ciudad y aun del país, durante esos días memorables para el Brasil. Y como Sol divino, "quedó expuesto en 'laus perennis', desde la víspera del Congreso hasta la gran procesión de clausura", esto es, desde el día 2 hasta el 7 (art. 20º).

Entre los diversos actos públicos, merece mención especial la Comunión General de hombres, a medianoche del 5 al 6. Unos ochenta sacerdotes oyeron confesiones en la plaza y calles próximas al lugar donde se celebraba el Santo Sacrificio de la Misa; cien sacerdotes distribuyeron durante una hora la Sda. Comunión a unos cincuenta mil hombres. Terminada la Misa, el locutor pidió a los presentes que con los brazos en cruz contestasen al juramento que les iba a formular: "Prometéis defender a la Santa Madre Iglesia? Prometéis defender nuestros principios cristianos? Un "prometemos" solemne, atronador, repercutía por toda la plaza. "Repetid, pues, conmigo, añadió el locutor: Creo en Ti, Hostia Santa, hasta la muerte". Entre los hombres, pertenecientes a todas las clases sociales, descollaban el Príncipe D. Pedro de Orleans y Braganza con los miembros de su familia, el Interventor federal del Estado de Río Grande del Norte, los miembros del Gobierno del Estado de Pernambuco, cuya capital es Recife, El Prefecto, las altas autoridades civiles y militares, etc.

El último día fué dedicado a los militares. Comulgaron millares de soldados del Ejército y de la Marina, con sus oficiales y otras distinguidas personalidades.

NOTICIAS EXTRANJERAS

Noruega

El "City of Flint", capturado

EL CONVENTO DE

(Viene de la 1ª Pág.)

mundo, de sus pompas y vanidades; dejando allende los mares a los seres más queridos, vienen a ponerse a nuestro servicio sin distinción de clases so-

ciales, sin interés de lucro ni de fama, sólo por la gloria de Dios que es su única ambición al cual están sometidas su voluntad, su inteligencia su vida entera y del cual esperan la Gloria Eterna que está prometida a los que "tomando su cruz le siguen". S. de L.

EL SACRAMENTO DE NUESTRA REGENERACION

La causa de la descuidada vida de muchos cristianos, y del poco fervor de personas aún piadosas, está en desconocer el verdadero valor de los dones recibidos en el santo bautismo, y de este desconocimiento, el consiguiente menosprecio de la altísima dignidad a que han sido elevados por el sacramento.

La fe de que hemos sido investidos en la fuente bautismal, no se cultiva y apenas latente, como fuego entre cenizas, llega a apagarse por completo muchas veces o no brilla como luz esplendorosa iluminando nuestra conciencia y robusteciendo la voluntad para el bien, como sucede en la vida de Fe que debe vivir el cristiano.

La intensificación de esa vida de fe a la cual fuimos engendrados por el bautismo, obraría la regeneración completa de las almas y la restauración social del reino de Cristo, objeto supremo de la Acción Católica.

Con el objeto de propender más eficazmente a él, acaba de editarse en nuestra imprenta una breve explicación de las ceremonias del bautismo, su significación, las oraciones principales y el uso que el cristiano debe hacer en su vida práctica de los efectos de su bautismo, con acierto llamado "sacramento de nuestra regeneración".

Todo miembro de la Acción Católica debe estudiar estas áureas páginas, y hacerlas estudiar; lo mismo los padres a sus hijos, los padres a sus ahijados, los maestros a sus discípulos, seguros de que ninguna lección les será tan provechosa como ésta.

La biblioteca Pro Cultura ofrece este folleto por la ínfima cantidad de cinco centavos, (5c.).

Visite nuestra biblioteca en las oficinas de la A. C., palacio arzobispal, y encontrará lectura interesante, amenísima y edificante en libros y folletos de estilos modernos y a precios estrictamente de costo.

por los alemanes, fué puesto en libertad al entrar al puerto de Bergen, internada la tripulación alemana y puesta en libertad la norteamericana, a la que se hizo entrega del barco.

Inglaterra

Se prepara para compras en grande escala en los Estados Unidos. El Tesorero y los expertos navales británicos trabajan activamente en los planes para aumentar la fuerza de guerra incluyendo la revisión de itinerarios de la marina mercante de ultramar. El Parlamento expedirá una Ley para el primer empréstito de guerra, cuyo monto se calcula en unos doscientos cincuenta millones de libras esterlinas, a más de lo que ya producen los aumentos de impuestos.

Francia

El mal tiempo ha reducido las actividades de guerra. Durante el pasado mes apenas han sido derribados 12 aviones de combate comparados con 28 del mes anterior.

El día del armisticio será consagrado a celebrar la solidaridad franco-británica. Habrá una gran venta de flores cuyo producto se destina a las familias de los combatientes en la presente guerra.

Chile

Cuarenta y un oficiales del ejército fueron condenados por un consejo de guerra a distintos períodos de destierro por haberseles comprobado que estaban complicados en la conspiración revolucionaria del 25 de Agosto pasado.

Estados Unidos

El día 14 fué firmada por el Presidente Roosevelt la nueva Ley de Neutralidad, que abre los inmensos mercados de los EE. UU., para los países aliados, que son quienes controlan los mares, siempre que hagan sus compras en efectivo y el transporte en sus propios barcos.

Los buques mercantes de EE. UU., no podrán viajar a las zonas de combate, según proclama del Presidente Roosevelt en desarrollo de la Ley de neutralidad.

Siete fortalezas aéreas viajarán, en conmemoración del "Día del Armisticio", del aerodromo de Langley al Brasil (Río de Janeiro) para participar en la celebración del 50º aniversario de la fundación de aquella República, que se conmemora el 15 de los corrientes.

BIBLIOTECA

"CAMINOS DE ELEVACION" es un librito que en cortos capítulos expone sugestivos puntos de Vida Espiritual, B. 0.20.

Tener vida interior es el fruto de la lectura del hermoso opúsculo "LA VIDA CRISTIANA ES UNA MISA", B. 0.05.

"UN IDEAL ENNOBLECE LA VIDA" nos enseña la manera de robustecer nuestra voluntad, B. 0.15.

"LA VERDAD ACERCA DE LOS CATOLICOS" es un llamamiento para los que estén bien dispuestos a conocer lo que todo católico debe saber, B. 0.05.

"LA MORAL SEXUAL" sólida instrucción sobre importantes relaciones sociales. Muy útil para padres de familia y maestros de juventud que tantas veces se ven abocados a estos serios problemas; necesario también para jóvenes de ambos sexos que puedan y deban leerlos, B. 0.20.

"BREVES INSTRUCCIONES Y CONSEJOS PARA LOS CASADOS" editado por la Acción atólica de Panamá, B. 0.05.

VIDA LITURGICA

DOMINGO 24º DESPUES DE PENTECOSTES

Introito

Dice el Señor: Yo abrigó pensamientos de paz y no de cólera: me invocareis y yo os oír: y haré volver a vuestros cautivos de todos los lugares.—Salmo. Has bendecido, Señor, a tu tierra: has terminado con la cautividad de Jacob. v. Gloria.

Gloria

Gloria a Dios en las alturas. Y en la tierra paz, etc.

COLECTA

Rogámoste, Señor, que defiendas a tu familia, con una continua y paternal protección; para que sea siempre por Ti defendida, pues se apoya en la sola esperanza de la gracia celestial. Por N.S.J.—C.

Epístola

Hnos.: Como escogidos que sois de Dios, santos y amados, revestidos de entrañas de misericordia, de benignidad, humildad, modestia, paciencia; sufriendo mutuamente y perdonándoos, si alguno tiene queja del otro: así como el Señor os ha perdonado a vosotros, así también hacédlo vosotros. Mas sobre todo esto tened caridad, que es el vínculo de

Graduale

Señor, tú nos has librado de aquellos que nos afligían, y has confundido a los que nos aborrecían.

v. En Dios nos gloriaremos siempre y en tu nombre te alabaremos en los siglos.

Aleluya

Aleluya, aleluya. v. Desde el abismo clamé a Ti, Señor: Señor, escucha mi oración. Aleluya.

Evangelio

Dijo Jesús a las turbas esta parábola: Semejante es el reino de los cielos a un hombre, que sembró buena simiente en su campo. Y mientras dormían los hombres, vino el enemigo, y sembró cizaña en medio del trigo, y se fué. Estando ya el trigo en hierba y apuntando la espiga, apareció también entonces la cizaña. Y llegando los criados del padre de familias, le dijeron: Señor,

¿no sembraste buena simiente en tu campo pues? ¿cómo tiene cizaña? Contestóles: Algún enemigo mio ha hecho esto. Y le dijeron los criados: ¿Quieres que vayamos a cogerla?—No; les respondió; no sea que, al arrancar la cizaña, arranquéis con ella el trigo. Dejad crecer a entrambos hasta la siega; que al tiempo de la siega diré a los segadores: Coged primeramente la cizaña, y atadla en manojos para quemarla, mas el trigo recogedlo y metedlo en mi granero.

Credo

Creo en un solo Dios. Padre todopoderoso criador del cielo, etc.

Ofertorio

Desde el abismo clamé a ti Se-

ñor: Señor, oye mi oración, desde el abismo clamé a ti, Señor,

Secreta

Ofrecémoste, Señor, hostias de propiciación, para que perdones misericordioso nuestras culpas y dirijas tú mismo a nuestros vacilantes corazones. Por N.S.J.—C.

Comunión

En verdad os digo, que todo lo que pidiéreis en la oración, creed que lo recibiréis, y os sucederá conforme a vuestro deseo.

Postcomunión

Te rogamos, oh Dios omnipotente, que consigamos el efecto de aquél Don saludable, cuya prenda segura hemos recogido por estos Misterios. Por N.S.J.—C.

Sección de la Mujer

LA MISION DE LA MUJER

¿Qué era la mujer antes de la venida de Cristo? ¿Qué es después? La respuesta a estas dos preguntas dice cómo la mujer debe obrar para vivificar al mundo con ese mismo espíritu.

¿Qué era la mujer en las sociedades paganas? Un ser muy inferior al hombre; apenas si tenía derecho a la vida, como si fuera para satisfacer bajos instintos.

Eran vidas sin amor que se extinguían sin esperanzas.

La poligamia primaba por todas partes y a la mujer se le negaba el derecho a la personalidad física y moral. Arrastrando sus días mendigaba como una limosna la preferencia de un despota, el que le privaba hasta del aire y del sol.

En el sentir de la totalidad de los pueblos, a la mujer se le consideraba como la causa primera de la perdición del género humano, hacíanse recaer sobre ella las consecuencias de la maldición pronunciada contra nuestros primeros padres. Conforme a esta idea, nacida de un conocimiento imperfecto del pecado original, fácil es explicarse el estado de envilecimiento y desprecio al cual estaba reducida la mujer antes de la venida de Jesucristo.

Desde la era cristiana el mayor reconocimiento de los pueblos rodea a la mujer. Fué elevada por sobre la niebla pesada del error y proclamada su nobleza y dignidad. La miserable postración en que yacía, herencia jurídica de la legislación griega, del concepto romano y de las tradiciones judaicas fué abolida, incorporándola como elemento central del hogar y dándole un concepto enteramente distinto al del paganismo antiguo.

Pero la misión de la mujer rehabilitada, ennoblecida y embellecida por el cristianismo, consiste en ser la compañera del hombre, colocada para halagar su vista, como simple adorno.

¿Cuán magnífica es la misión de la mujer verdaderamente cristiana! A ella corresponde el imperio del hogar doméstico; no el de la fuerza, sino el imperio de la dulzura, de la abnegación, del amor. Constituye el cetro doméstico, empuñado con firmeza y conservado con prudencia.

Cuando ella sabe llenar la misión

de madre, de esposa, de señora de su casa, se transforma en renovadora de las costumbres de la sociedad. Las saludables impresiones que sus hijos reciben en la niñez son luego el más sólido apoyo en la práctica de sus deberes. Por eso, como bien observa Maistre, si no están encargadas de dirigir a los hombres, lo están de formar al hombre.

A la mujer cristiana corresponde, por lo tanto, la tarea de oponerse al torrente de corrupción que amenaza invadirlo todo. Viviendo en la sociedad, cuando son mujeres de sociedad, no deben olvidar que como cristianas tienen sagradas obligaciones que cumplir, contra las cuales nunca deberían prevalecer los supuestos requisitos de la vida social. Basta para ello que tengan conciencia de su propio respeto, de su propia dignidad. De esta manera obrarán ampliamente sobre los ánimos de los hombres sacudidos por la vida y, sin la menor violencia, éstos encontrarán por ellas la caudalosa corriente del espíritu de Jesucristo que todo lo vivifica.

JESUCRISTO, REY DE LAS ALMAS, EN SU DIA

Ayer fué un día de gran alegría para los verdaderos cristianos, para los que tienen a Jesucristo por Rey de sus almas y de su corazón. ¿Quién teniendo verdadera fe en Jesucristo y en sus palabras que nos prometen el Reino Celestial, si somos en esta vida fieles a sus preceptos, no se sentiría movido a ir a testificarle en su día su adhesión, su amor y su vasallaje en la hermosa procesión en la que iba a ser llevado en triunfo? El cristiano fervoroso experimenta el mayor regocijo al ver su Rey Sacramentado aclamado, adorado y bendecido por las calles de la ciudad, en medio de cánticos de amor y de alegres músicas.

Jesucristo Sacramentado era ayer el blanco de todas las miradas, el objeto de todo aquel movimiento, de todas aquellas alegrías. El era sobre todo, el objeto amado, el adorado, todos querían ir en pos de El, muy cerca del Santísimo, para recibir su calor, para poderlo contemplar. Porque cuando se ha llegado al verdadero conocimiento de Jesucristo Hostia y a ser verdaderos vasallos suyos, a través de esas apa-

riencias de pan, se adivina la Majestad de Dios Hombre. No se puede apartar la vista para ver otra cosa, ni nada puede distraer, porque el alma está extasiada en la contemplación de su Rey Sacramentado, los ojos de la fe lo ven en su grandeza, y el corazón va regocijado de andar en tan Augusta compañía.

No andamos todos los días en la Augusta compañía de Jesucristo Sacramentado, y por eso, quien le ve con los ojos del alma, sabe apreciar esos momentos tan felices; sabe agradecerle a Dios que le permita acompañarlo, ir respirando el mismo aire que El respira, estar cerca de El y mirarlo mucho rato; sabe estimar lo que es poder pedirle, se puede decir, cara a cara lo que desea. Sabe que si ama verdaderamente a Jesucristo Rey, y si anda allí por puro amor a El y con deseos de verlo ensalzado, querido y adorado de todos, El le mirará con complacencia y escuchará la oración salida de su corazón.

Es una ocasión muy propicia para pedirle esos bienes eternos que tanto anhelamos, porque no por otra cosa es El Rey de nuestras almas, sino para darnos la participación de su Reino.

Es de admirar cómo no sabemos aprovecharnos del elevado puesto que ocupamos ante Dios, si somos verdaderos cristianos, verdaderos súbditos de Cristo. Los súbditos del Rey le obedecen en todo si quieren ser felices y no ser castigados. Jesucristo, cuando reina en las almas, es espléndido en sus favores. Todos los que le sirven fielmente, son amados por El y con el trato como a sus íntimos amigos. Los íntimos del Rey gozan siempre de sus favores, porque andan siempre alrededor de El; no así los que no le aman, que andan alejados y no saben lo generoso y lo bueno que es. De esos puede que se olvide, porque no le demuestran amor; pero de los que andan siempre a su alrededor y ocupados en sus negocios no podrá, porque los verá servirle asiduamente y, agradecido, les colmará de bienes y les mostrará su amor.

¡Oh Jesucristo, Rey mío y Dios mío! ¿Quién que te conozca dejará de amarte y someterse al suave yugo de tu amor? ¿Quién que haya experimentado lo que es tu amistad, lo que es tu perdón, lo dulce que eres, podrá apreciar algo fuera de tí o desear algo que no sea hacerse digno de tí, por la limpieza del corazón y por todas las virtudes? ¿Quién al reconocerte en esa Hostia Santa, podrá pedirte bienes temporales, si tú, Jesús Sacramentado, te humillaste hasta convertirte en pan para darte a nosotros? Te tributamos el amor, el acata-

UN GRAN PELIGRO

(Viene de la 1ª Pág.)

Pero cuáles son los medios para eliminar esa sensación de inferioridad? Es atacar sus raíces, que son: la carencia de instrucción religiosa y el desplazamiento del centro de gravedad de la vida religiosa.

1)—Ignorancia religiosa. ¿Cuánta semi-instrucción, y cuántas tinieblas en semi-instrucción de muchos católicos!

¿Cuántas palabras se dicen sin saber lo que significan, y qué esplendorosa luz nos iluminaría si conociéramos las inefables riquezas de nuestra religión! Fijémonos, por ejemplo, en esta verdad, hemos sido rescatados. ¿Sabemos bien lo que esto significa? Rescatado vale tanto como libertado, pero ¿libertado de qué? ¿para qué?—Si supiéramos lo que encierra nuestra fe, sabríamos contestar a esas preguntas. Si hubiéramos penetrado estas verdades: la Redención, culminación de la obra de Jesucristo; la Redención, punto culminante del cristianismo, participáramos de la fuerza misteriosa que de ellos dimana.

2)—Desplazamiento del centro de gravedad de la vida religiosa. Es decir: que parece que nuestra religión se reduce exclusivamente, o poco menos, a preocuparse, por miedo al castigo sobre todo, de la observancia de los mandamientos de la ley de Dios. Ciertamente el decálogo, los pecados, la confesión y la penitencia son realidades de que no podemos prescindir, pero hemos hecho de ellas el centro de nuestra vida religiosa, dando importancia capital y exclusiva a lo que de suyo es secundario. Es preciso que nuestra vida espiritual sea positiva y gire en torno a la realidad de la gracia, comprendiendo y sintiendo que la participación de la vida de Dios es el único punto central de la vida cristiana. Esta vida divina se nutre y robustece con la asistencia a la Santa Misa y sobre todo con la recep-

miento y la adoración más rendida, Jesucristo Hostia, y te pedimos que reines de veras en nuestros corazones; que el imperio de tu amor nos mantenga siempre fieles al suave yugo de tus leyes y que siempre seas para nosotros Rey y Señor, en la alegría y en el bienestar, en el dolor y en los trabajos. Que podamos salir victoriosos en todas las pruebas a que nos sometamos, para que, al salir de este mundo, nos des la posesión del Reino que tienes prometido a los que luchan por adquirirlo y perseveran hasta el fin. Panamá, 30 de Oct. de 1939.

Sintonice todos los lunes de ocho a nueve de la noche, la "RADIO-TEATRO ESTRELLA DE PANAMA" en la "HORA CATOLICA", cuyos programas son muy interesantes y amenos. El primer lunes de cada mes a cargo de la Acción Católica.

IGUALDAD

(Viene de la 1ª Pág.)

República es el más terrible ataque a las justicia y al derecho, es el azote de la propiedad, es la destrucción por su base de toda verdadera libertad. Suponed por un instante a un pueblo entero sometido a esa ley

de los Sacramentos, y se perfecciona y remata con la fuerza y energías misteriosas que apellidamos virtudes sobrenaturales. La existencia de leyes y mandatos divinos; de exigencias que regulen la vida cristiana; la prohibición de transgredir estos preceptos y cometer el pecado, todo ello es consecuencia lógica y necesaria de la existencia de Dios. Señor Supremo de sus criaturas, se percibe plenamente su razón de ser, estableciendo la relación que existe entre estas cosas y la vida sobrenatural, sobre todo en su verdad básica que Dios se baja hasta el hombre para comunicarle su vida.

VERITAS.

(DeSursum)

igualitaria y dejará de ser libre, porque no formará más que un inmenso rebaño estacionado entre límites inflexibles, y condenado a abdicar todas las libertades bajo el cetro sangriento de algún tirano inexorable.

Jóvenes de la Acción Católica: vuestra ilustración comprende de muy bien que la igualdad republicana no puede consistir en que el más osado os despoje de vuestras propiedades. Si esa fuera la igualdad de la República, preferid el más crudo despotismo, preferid los encantos de la vida salvaje.

La igualdad republicana y cristiana es una escala gradual por donde todos pueden subir, y a donde todos suben en proporción a su energía y a su mérito; y de esta manera la igualdad de derecho se mantiene en la sociedad mediante la desigualdad de hecho. Consolémonos, que la igualdad republicana no puede ser distinta de la igualdad que el mismo Dios nos ha enseñado en el Evangelio.

Nicolás Victoria J.

- Sección de Moralidad -

A CARGO DE LA SRTA. ELVIRA MARIA AYALA

LA EDUCACION BIEN ENTENDIDA

A propósito para esta columna y de perlas para los tiempos que corren respecto a los desvíos de la niñez en todos los sectores de la sociedad, voy a hacer alusión a uno de los atinados y felices conceptos del conocido y popular escritor Constancio Vigil, quien en sus plegarias por el niño dice: "Amar al niño es enterarse de su higiene mental y fisiológica, permitirle que sea bueno y feliz, sano y alegre. Es así en verdad y en ello están de acuerdo las madres cariñosas y compenetradas de la santa misión que Dios Nuestro Señor les ha confiado.

Este tipo de madres sabe que tanto sus frágiles cuerpos como sus nacientes espíritus necesitan atención y cuidados para que arraiguen y prosperen en el medio en que han de vivir. Así pues, pacientemente les enseñan a comer, no a ingerir alimentos al buen tun tun, sino a mastigarlos, a apreciarlos como elementos de nutrición, a tomarlos en forma correcta, y delicada, como una función social que ellos deben cumplir en la vida cotidiana.

Todos estos detalles de reglas en la mesa hogareña, van formando el gran proceso de educación del cuerpo y del espíritu que viene a formar lo que en los estudios psicológicos se denomina *educación integral*.

No debe olvidarse que el niño está pendiente del más pequeño gesto de aprobación de sus actos suaves o violentos; que sufre o se desanima si nota que hay vacilación o frialdad

para su conducta; y que el elogio continuo de ella, le es dañoso porque se va forjando en él una vanidad perniciosa e inútil que más bien le incita a repetir su falta. Es preciso antes que todo despertar en los niños el sentido verdadero de lo bueno y lo malo para que pronto pueda discernir por su cuenta y tener una guía y un freno para sus inconveniencias. El amor de las madres es arma muy fuerte para lograr estos fines. Su paciencia y firmeza en los momentos de alimentarlos y dormirlos les evita la agitación nerviosa a que suele acometerles en estos momentos. Nada se logra con amedrentarlos, castigarlos y otros recursos de descabellado sistema que produce niños caprichosos primero, después niños rebeldes y refractarios a la verdadera educación y por ende a la formación normal de su carácter. No olviden las madres que la personalidad depende de estos cuidados; que los niños deben aprender a obrar por sí solos convencidos de la bondad de su proceder y animados por la fuerza que se adquiere por la práctica sana de nuestros buenos hábitos.

En la hermosa película, "Las cuatro Plumas" se ve muy claro el pro y el contra de una educación que apesar de sus condiciones olvidó dar al niño toda la suma de confianza y satisfacción naturales en los primeros años de la vida juvenil. En dicha película aprendemos todos lo que significa el tinp para dirigir a los hijos y evitarles sacrificios futuros.

Fedora.

La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos.

Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

Cía. Panameña de Fuerza y Luz



Siempre sus Ordenes

PANAMA

COLON

PARA CUALQUIER TRABAJO DE PINTURA UTILICE LOS SERVICIOS DEL PINTOR

Belisario A. Brower

QUIEN ESTA SIEMPRE A SUS ORDENES

Ave. A. N.º 48 — Tel. 1496 — (Guardia & Co. Ltda.)

Cumplimiento

del

CLUB HIPICO de Panamá

para

La Acción Católica

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

Ron Dalley

Calidad por Añejamiento Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

Ron Dalley

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA, R. P.

Tel. 2171

P. O. Box 593

Acción Católica

CXII—Formas concretas de colaboración

La Acción Católica debe "favorecer de la manera" a las asociaciones religiosas, no sólo procurando que sus socios tengan de ellas la debida estima, sino también dirigiéndolos hacia aquéllas que mejor respondan a sus exigencias espirituales, pues las asociaciones religiosas llegan a ser valiosos auxiliares de la Acción Católica, especialmente porque, formando buenos cristianos, forman por lo mismo buenos apóstoles, esto es, elementos aptos para la misma Acción Católica.

No por eso debe renunciar a su función formativa confiándola a otras manos, tanto más que —como lo hemos demostrado en el capítulo II sobre el fin inmediato de la Acción Católica— debe dar a sus socios una formación especial.

Pero siempre es verdad que la formación espiritual nunca es demasiada, y que los socios de la Acción Católica pueden encontrar en una o en otra asociación religiosa un utilísimo complemento educativo y ascético conforme a especiales disposiciones psicológicas y a personales vocaciones religiosas.

Luego la Carta Pontificia indica tres auxiliares o contribuciones particulares que las asociaciones religiosas deben ofrecer a la Acción Católica:

a)—Rogar por la Acción Católica, implorando del cielo sus fecundantes lluvias sobre los surcos abiertos por su apostolado. Es la contribución más fácil, más preciosa y más obligatoria.

b)—Hacer conocer la belleza, la necesidad y las ventajas de la Acción Católica. No se puede, en efecto, estimar, amar y querer lo que no se conoce. Y desgraciadamente reina todavía en torno de la Acción Católica densa neblina de ignorancia, de incompreensión, de perjuicios aun en las almas piadosas, como lo hemos hecho notar en la Introducción.

c)—Exhortar a sus afiliados, especialmente a los jóvenes, a que entren en la Acción Católica, y dirigirlos hacia ella.

Para comprender lo razonable de esta particular contribución, aun prescindiendo de su obligatoriedad, basta pensar en que las asociaciones religiosas educan a sus afiliados en el ejercicio de todos los deberes de la vida cristiana y en que la Acción Católica fué declarada por los Sumos Pontífices precisamente deber de la vida cristiana.

Y puesto que el ejercicio del apostolado exige una formación espiritual no común, es evidente que es asimismo razonable la solicitud de las asociaciones religiosas en ofrecer a la Acción Católica sus elementos mejor formados.

En el ya citado discurso a las Congregaciones Marianas Pío XI pronunció también estas palabras: "Todas estas formas de bien (las obras auxiliares) pueden y deben ayudar a la iniciativa central de la Acción Católica."

El Papa espera ver surgir de un modo particular entre tantos hijos tan bien preparados los mejores gérmenes y los mejores auxiliares".

Sección Catequística

CXI—Fines de la Santa Misa

Es la Santa Misa sacrificio latréutico o de adoración, eucarístico, o de acción de gracias; propiciatorio, mediante en cuanto a la culpa, porque aplacado el Señor nos concede el don de un verdadero arrepentimiento, e inmediatamente en cuanto a la remisión de la pena temporal a vivos y difuntos; impetratorio para alcanzar del Altísimo bienes espirituales y temporales. Toda la liturgia excita en nosotros tales sentimientos.

De dos maneras puede ofrecerse el sacrificio por los cuatro fines indicados: aprovechando el texto litúrgico; o bien dividiendo el tiempo en cuatro partes, en cada una de las cuales se reflexiona sobre uno de dichos fines.

Pero este método, tan recomendado por San Leonardo de Porto-Mauricio es asequible a los niños? Pueden acaso ellos reflexionar?

Recordemos en primer término, que la oración mental no es asunto solo de cabeza, sino también de corazón; ni de solos pensamientos, sino de sentimientos; ni obra exclusiva de la naturaleza, sino juntamente de la gracia.

Claro es que el niño no discurre como un hombre cabal, pero piensa a su manera. Verdad que el tema del sacrificio latréutico, eucarístico, propiciatorio, e impetratorio lo tienen los catequistas por poco infantil, mas puede facilitarse con medios intuitivos.

Sobre todo, téngase en cuenta que no vamos a recomendar este método, para los chiquitines, sino para los alumnos más adelantados de la Catequesis, los cuales pueden aprender a meditar, y valerse de algún libro.

Dos ideas tenemos que incul-

car a los niños, para despertar en ellos los sentimientos que nos proponemos: 1° Que a) debemos adorar a Dios y procurar su gloria; b) darle gracias; c) dolernos de nuestras culpas y satisfacer por ellas; d) pedir su ayuda en todas nuestras necesidades. 2° Que el medio mejor para ello y el mas grato al Cielo es la Santa Misa.

Con la primera idea nos es fácil relacionar muchas preguntas del texto de la Doctrina Cristiana.

Respecto a la segunda idea podemos proceder:

1°—POR GRADACION. — El ejemplo de aquella alma santa que deseaba reunir los corazones y lenguas de todas las criaturas para venerar, amar y alabar a Dios y le fue respondido: tienes muchos mas la Misa; el de Alfonso de Albuquerque cuando calmó la tempestad levantando a un niño y pidiendo por el misericordia; la ofrenda que presentó Colón en Nuestra Señora de Guadalupe, y otros ejemplos parecidos, servirán al entendimiento y a la imaginación para vislumbrar desde lejos el valor infinito del Sacrificio de nuestros altares.

2° — POR COMPARACION con los sacrificios del Antiguo Testamento. El de Abrahám, q' reconoció al Señor como dueño de nuestra vida; el de Noé en acción de gracias al salir del arca; el sacrificio expiatorio, que por los pecados del pueblo ofrecía todos los años el Sumo Sacerdote; el de Elias para pedir la lluvia, que tanto la necesitaba la tierra de Israel.

3°—Insistiendo mucho en la REAL PRESENCIA DE JESUS en la Eucaristía. Hagamos resaltar la idea de que en la Misa, se ofrece al Padre la misma Víctima, que se inmoló en la Cruz, su Hijo muy amado en quien tiene todas sus complacencias.

Concurra al alivio del prójimo afligido, con su óbolo al Centro de Beneficencia de la Acción Católica, que le ofrece oportunidad con sus ventas de golosinas todos los sábados de 10 a 12 de la mañana en la planta baja de las oficinas, palacio Arzobispal, frente al parque de Catedral.

Encíclica "Divini Redentoris" de Pío XI, sobre el comunismo ateo

XXVI...

SUPREMA REALIDAD: DIOS...

"Por encima de toda otra realidad está el sumo, único, supremo Ser, DIOS, Creador omnipotente de todas las cosas; Juez sapientísimo y justísimo de todos los hombres".

Por estas palabras da principio el Papa Pío XI, en su Encíclica contra el comunismo ateo a la exposición de la doctrina católica que se opone absolutamente y destruye las teorías erróneas y absurdas del bolchevismo soviético internacional inventadas por el genio del mal contra la religión católica y por arrancar del corazón de los hombres la creencia firme. Sólida y consoladora del Dios de los cristianos, soberano y supremo Ser y Creador omnipotente del universo creado.

"Esta suprema realidad, DIOS, añade, es la condenación más absoluta de las desvergonzadas mentiras del comunismo. Y a la verdad, concluye diciendo, no porque los hombres así lo creen, Dios existe, sino porque El existe, creen en El y elevan a El sus súplicas cuantos no cierran voluntariamente los ojos a la verdad.

Qué lección, qué enseñanza esta del Papa sobre Dios tan breve, pero al par tan profunda y sublime! Si existe un Sér sumo, único y supremo, creador omnipotente de todas las cosas; juez sapientísimo y justísimo de todos los hombres y a quien invocamos y reconocemos y elevamos nuestras plegarias bajo el nombre santísimo de DIOS. En ella se cifran y compendian las más fundamentales verdades que saber y confesar acerca de Dios. En oposición a cuantos absurdos y dislates ha inventado la herejía y el error de un siglo para acá principalmente respecto de Dios, pretendiendo sustituirlo con la materia eterna evolucionando sin cesar y perpetuamente, con la sustancia única de la cual los demás seres son simples accidentes y modificaciones, o con algún otro agente enseñado por otros sistemas y teorías descabelladas y tan contrarias a la verdad; asienta en primer lugar la existencia de un ser supremo e infinito, sumo y eterno, realidad que está por encima y sobre todas las cosas, que con su omnipotencia, sabiduría y bondad sin límites creó el cielo y la tierra y cuantos seres comprende el universo y los rige y los conserva y provee para su gloria y alabanza.

Empero es admirable la observación que sigue: "No porque los hombres así lo creen, Dios existe; sino porque El existe, creen en El y elevan a El sus plegarias y súplicas cuantos no cierran voluntariamente los ojos a la verdad. "Con lo cual confunde y desbarata la especie absurda y necia de los que

se atreven a decir que el concepto de Dios es puramente subjetivo, simple mito y sin realidad, pura ficción, cuando si existe en el mundo algo objetivo y real es la idea de ese Ser supremo y soberano, que decimos Dios; y si hay algo en la inteligencia del hombre que sea eminentemente racional y sensato es la fe y creencia en ese Dios vivo y Hacedor sumo y conservador de todas las criaturas, de suerte que el Apóstol no vacila en proclamar ese asentimiento como "un obsequio racional en grado sumo, y de tal modo que solamente se puede rehusar cerrando voluntariamente los ojos a la verdad.

Mas, todavía añade esta otra aún más profunda y digna de mención, "Esta suprema realidad, Dios, es la condenación más absoluta de las desvergonzadas mentiras del comunismo", frase que dirigida al mundo entero por el Maestro infalible de la verdad, vale por un libro y expresa una afirmación plena de sentido y trascendencia incomparable.

Estas y otras verdades importantes se compendian en el pasaje Trascripto y que siendo tan fundamentales de nuestra religión y además tan combatidas hoy en día por los enemigos de nuestra fe, bien merecen explicarse y detenerse a explicarlas antes de proseguir, en gracia y favor de tantos, aun de los católicos, que si no las ignoran completamente, tienen de ellas ideas y conceptos oscuros e inexactos, y tal vez hasta erróneos.

De este modo creemos interpretar rectamente la mente de los Romanos Pontífices que, en estos tiempos de tanto odio y lucha sectarios contra el catolicismo, viene clamando sin cesar exhortando y recomendando a los fieles el estudio sólido y concienzudo de la doctrina católica para no ser sorprendidos por los engaños y falacias de los enemigos de la Iglesia, y para tener de ella el aprecio y estimación que se merece, juntamente con el valor de confesarla y defenderla contra los ataques malévolos y calumniosos de la impiedad del ateísmo.

Virtudes que si en mejores tiempos adornaron y distinguieron a los católicos y con ellas contribuyeron tanto a que fuese respetada y ejercitase tan saludable influencia y eficacia en las costumbres públicas y privadas de la sociedad; en nuestros días brillan por su ausencia y es raro y muy difícil encontrarlas entre los fieles y lo más frecuente el ver que si afortunadamente todavía hay fe en Israel, y no falta quien saque la cara y muestre estimación por su fe y la practique y la defienda con los mayores sacrificios, forman mayores los neutros, los durmientes, los teóricos, que ni la conocen ni menos la practican, distinguiéndose por su crasa ignorancia, apatía y descuido culpables.

COMPANIA PANAMEÑA DE LICORES

SODERIA—PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 605

SEÑOR VICTORIA:

(Viene de la Pág. 1ª)

Instituto Nacional, a testimoniar, en gesto sencillo y familiar, pero lleno de sinceridad, todo nuestro cariño y nuestra admiración por vuestra vida ejemplar.

Al rogaros que aceptéis este homenaje humilde, pero entusiasta y sincero, queremos que aceptéis también la insignia de nuestro Colegio, engarzada en los colores nacionales, como recuerdo de esta visita tan grata para nosotros.

Presentando el día 2 de Noviembre de 1939, por los alumnos del Instituto Nacional, a Don Nicolás Victoria J., Convencional de 1903 y ciudadano preclaro de la República.

Por el Alumnado del Instituto Nacional,

LA DELEGACION:

Esperanza Espino, Elia Díaz de la Torre, Armonía Sarasqueta C., Marcelino J. de Obaldía, Eduardo Pitti, Clroetch Jr., Francisco Castillo, Medina A.

RESPONSABILIDADES

(Viene de la 1ª Pág.)

Hoy día se rechaza la bendición de la fecundidad dada a la primera pareja para toda su descendencia: "creced y multiplicaos". Este es uno de los crímenes que causan la ruina de los pueblos y provocan mas de lo que podemos imaginar la cólera divina, así como el nudismo, las modas escandalosas y la literatura impia.

La lista de las transgresiones podrían alargarse en el orden económico, financiero y en las relaciones internacionales, también sujetas a la ley divina.

Además, las faltas de los individuos tienen su gran parte de nefasta influencia sobre la marcha de los acontecimientos. No se piensa bastante en la repercusión de los actos personales sobre la sociedad. De ahí la obligación de perfeccionar nuestra vida para bien de todos.

Conclusión: el pecado, introducido en el mundo por el maligno espíritu, padre de la mentira y de la muerte, es el primero y principal responsable de los males de la humanidad. Traducido de "La Croise" de París

ACTIVIDADES DE LA ACCION CATOLICA

Lunes y Viernes a las 5 p.m.—Círculos de estudio para señoras y señoritas.

Miércoles a las 5 p.m.—Ensayo por el Coro de la Acción Católica.

Miércoles a las 8 p.m.—Reunión para los caballeros.

Miércoles a las 5 p.m.—Círculo de estudios de la juventud femenina.

DIAS Y HORAS DE REUNION DE LAS DIRECTIVAS Y CENTROS DE ACCION CATOLICA

1er. Domingo.—Centro Pro Vida Cristiana a las 10 a.m.

1er. Martes.—Directiva de Damas a las 5 p.m.

1er. Jueves.—Centro de Moralidad a las 5 p.m.

2º Martes.—Centro de Beneficencia a las 5 p.m.

2º Martes.—Niños de la Acción Católica a las 4.30 p.m.

2º Jueves.—Secretariado a las 5 p.m.

3er. Martes.—Damas, Caballeros y Juventud femenina a las 5 p.m.

3er. Miércoles.—Centro Pro Cultura a las 5 p.m.

3er. Jueves.—Visitadoras y Pro Familia Cristiana a las 5 p.m.

4º Martes.—Centro de Periodismo y Comité de Prensa a las 5 p.m.

4º Jueves.—Centro de Catecismo a las 5 p.m.

Se ruega a todos los socios de la A. C., tomen nota del horario presente, para asistir puntualmente a los varios centros y reuniones.

¡Socios de la A. C.! asistid con puntualidad y perseverancia a los varios Centros de formación y de Apostolado. Sólo a los valientes y constantes en el trabajo pertenece el triunfo.

SUCESORES DE

CARLOS A. COWES Y Cía.

Fabricantes de Muebles Finos y de las afamadas Persianas de Venecia.

VIA ESPAÑA—BELLA VISTA Nº 51

CONTRA DOLORES - VERAMON

CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS.—Dr. JUAN B. ARIAS

Cirujanos—Dentistas

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional Ciudad de Panamá.

VA USTED A CONSTRUIR...?
EMPLEE SIEMPRE - Mosaicos Vega

QUE CONSISTENTES

QUE ACABADOS

QUE FIRMEZA DE COLORES

Y qué precios tan razonables
Por qué no verlos

Si no le gustan—no los compra.

CALLE B, Nº 70—TELEFONO 1577